



Mi Universidad

Cuadros Sinópticos

Eunice Yamileth Roblero Rodríguez

Tercer parcial

Antropología Médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Segundo semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 23 de mayo de 2025

Trayecto salud-padecimiento-enfermedad-atención

¿Qué es?

Construcción cultural que refleja cómo las sociedades interpretan y manejan los procesos de salud y enfermedad.

¿Qué destaca?

Al padecimiento como una experiencia subjetiva central en este proceso.

Evolución histórica de las concepciones médicas

- Siglo XIX

El positivismo promueve una visión científica y unicausal de la enfermedad.

- Se reconoce la insuficiencia de este enfoque para explicar la complejidad de los procesos de salud y enfermedad.

Modelos interpretativos de la salud y la enfermedad

- Ontológico

- Concibe la enfermedad como una entidad independiente que afecta al individuo.
- La salud la vincula a la religión como un "don"
- La pérdida de salud la atribuye a razones de índole mágica

- Dinámico

- Considera la enfermedad como un desequilibrio en el organismo
- El esfuerzo del individuo lo conduce a la armonía con el cosmos

- Social

- Enfatiza los factores sociales y culturales en la definición y manejo de la enfermedad

Perspectiva socioantropológica contemporánea

- Introducción de algunos conceptos

- Disease

Aspecto biológico de la enfermedad.

- Illness

Experiencia subjetiva del padecimiento.

- Sickness

Reconocimiento social de la enfermedad.

- Destaca la eficacia simbólica y la "cura por la palabra" como elementos terapéuticos en contextos culturales específicos.

El sujeto y sus conceptualizaciones

Empirismo en la antropología social

- Empirismo de la "cosa observada" { Se ha centrado en observar y clasificar a los sujetos como objetos, lo que contribuye a su control y subordinación.
- Clasificación y control { Ha servido para categorizar a los sujetos según parámetros que refuerzan estructuras de poder existentes.
- Necesidad de superación { Se plantea la urgencia de trascender este enfoque para evitar reproducir relaciones de dominación.

Propuesta de una nueva epistemología

- Conocimiento desafiante { Que desafíe las estructuras dominantes y que emerja de las experiencias de lucha de los sectores subordinados.
- Incorporación de experiencias de lucha { Integrar las vivencias y resistencias de los grupos históricamente marginados.
- Desborde de la científicidad tradicional { Se cuestiona la noción de científicidad que excluye saberes no académicos y se aboga por una epistemología más inclusiva.

Reconfiguración del concepto de sujeto

- Sujeto como lucha { El sujeto no es una entidad pasiva, sino que se construye a través de sus luchas y resistencias.
- Crítica a la identidad clasificatoria { Se rechaza la idea de identidades fijas impuestas desde el exterior, proponiendo identidades dinámicas y autodefinidas.
- Construcción desde la experiencia { El conocimiento sobre el sujeto debe basarse en sus propias narrativas y experiencias, no en categorías impuestas.

Implicaciones éticas y políticas para la antropología

- Superación de la neutralidad { Cuestiona la supuesta neutralidad del investigador y se aboga por una postura comprometida con los sujetos estudiados.
- Compromisos éticos y políticos

Enfermabilidad como condición humana

¿Qué es?

- No es solo la presencia de una enfermedad física.
- Es la posibilidad constante de enfermar.

Naturaleza

- Condición ontológica (propia del ser).
- Inherente al ser humano por su constitución incompleta, frágil y vulnerable.
- Expone una "defectividad estructural" del ser humano.

Fundamentos antropológicos

Engloba al ser humano de muchas formas

- Limitado, frágil y expuesto al dolor, sufrimiento y muerte.
- No se trata de una falla accidental, sino de una característica esencial.
- La vulnerabilidad no se supera completamente, solo se gestiona.

Enfermedad como experiencia existencial

- Transformación de la cotidianidad
- Dimensión subjetiva

- Rompe la rutina, introduce el sufrimiento.
- Obliga a la persona a replantear su sentido de vida.
- Vivencia única que afecta emociones, identidad y relaciones.
- La persona enferma se siente "extraña" consigo misma y con el mundo.

Implicaciones filosóficas y éticas

- Enfermedad { Daño biológico exclusivamente
- Medicina integral y humanizada { Alta consideración al paciente
- Ética del cuidado

- Ser viviente
- Pensante
- Sintiente.

- Atender la dimensión existencial, espiritual y social del paciente.
- Promover una relación médico-paciente basada en empatía y respeto

Bibliografía

1. Moreno A.L. (2006). Reflexiones sobre el trayecto salud-padecimiento-enfermedad-atención: una mirada socioantropológica. Salud Pública México.
2. Gómez C.F.J. (2012). Antropología, ciencia y otro conocimiento. Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones.
3. Barrio J.M. (2006). Una Antropología de la Enfermedad.
4. Orringer N. (2008). La Antropología médica de Pedro Laín Entralgo: Historia y teoría
5. García E.J.A. (2021). Pedro Laín Entralgo: apropiación personal de la enfermedad. Aportes para una antropología cristiana.